

Williams Kaliman: El militar golpista boliviano formado en la Escuela de las Américas

Por: [Santiago Mayor](#)

Globalización, 19 de noviembre 2019

[Resumen Latinoamericano](#) 17 November, 2019

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

Hasta hace pocos días su nombre era desconocido por mucha gente, sin embargo se convirtió en una figura clave en el golpe de Estado contra Evo Morales. El jefe de las Fuerzas Armadas prometió no disparar contra el pueblo y ahora sacó los tanques a la calle.

Menos de un año le llevó al general **Williams Kaliman** pasar de decirle “hermano” al ex presidente boliviano, Evo Morales, a darle un golpe de Estado.

El jefe de las Fuerzas Armadas de Bolivia asumió su cargo el 24 de diciembre de 2018, previamente había estado al mando del Ejército. “Hermano presidente, el mayor privilegio de mi vida se me concede el día de hoy”, dijo frente a la prensa durante esa jornada.

Además, en lo que a la postre quedó claro que fue una sobreactuación, se declaró “soldado del proceso de cambio”, al cual elogió con creces, igual que al jefe de Estado. “Esa visión y compromiso solo se puede entender a partir de la invaluable experiencia que adquirió el hermano presidente en el sagrado cumplimiento del servicio militar obligatorio”, apuntó.

Incluso poco tiempo atrás, el 7 de agosto de este año en el marco de los festejos por el Día de las Fuerzas Armadas, Kaliman declaró: “Nacimos durante la lucha contra la colonia y moriremos anticolonialistas porque es nuestro orgullo y nuestra razón de vida”. “Las Fuerzas Armadas son del pueblo y trabajan para el pueblo porque apoyamos a la nacionalización de hidrocarburos y las políticas de Estado que favorecen a los más necesitados”, agregó.

Ese mismo día Evo propuso convertir la Escuela Militar Antiimperialista ([fundada en 2016](#)) en un “Comando del Sur” que defienda los intereses de América Latina y contrarreste el organismo del mismo nombre impulsado por EE.UU.

Morales se encargó de resaltar el carácter internacionalista de la iniciativa ya que ese nuevo organismo militar sería “del pueblo y para el pueblo, no solamente para el boliviano, sino para el latinoamericano y del mundo”.

Dirigiéndose a las y los soldados, el entonces mandatario aseguró que “el futuro viene cargado de nuevas amenazas” para la región. “Intervenciones, armas extraterritoriales, bloqueos financieros, sanciones económicas y embargos unilaterales de alcance criminal y genocida”, haciendo clara alusión a la política exterior de Washington.

Sin embargo, el pasado fin de semana Kaliman fue el responsable de comunicar la posición de los militares ante la crisis política y social que se vive en el país. El sábado sostuvo que no dispararían contra el pueblo y garantizarían la paz. Menos de 24 horas después, le “sugirió” al presidente que renunciara consumando el golpe de Estado.

Para el lunes ya había anunciado que, esas mismas Fuerzas Armadas que no iban a reprimir, salían a las calles con sus tanques en el marco de las protestas en defensa de la democracia.

Tres días en los que el ecléctico Kaliman, puso sobre la mesa sus verdaderos intereses.

Los tentáculos de la Escuela de las Américas

Pero, más allá de sus declaraciones públicas, el historial de Kaliman no lo acercaba a esta perspectiva de soberanía en materia militar y de Defensa.

Kaliman nació en Chuquisaca el 15 de diciembre de 1962, estudió en Sucre y en 1985 egresó de la escuela militar de Caballería. Hizo una larga carrera en las Fuerzas Armadas. Antes de su cargo actual fue comandante de la Fuerza de Tarea Conjunta, agregado militar de Defensa a la Embajada de Bolivia en EE.UU., comandante de la Sexta División del Ejército, inspector general del Ejército y comandante General del Ejército.

Realizó diversos cursos en el extranjero, sobre todo relacionados a la inteligencia militar. Sin embargo, hay un destino que destaca por sobre otros.

Según la ONG School of Americas (SOA) Watch, que lucha por el cierre de Fort Benning -más conocida como la Escuela de las Américas- en EE.UU., Kaliman estudió allí en 2004.

Esta institución militar tiene el antecedente haber sido el lugar de instrucción de varios golpistas latinoamericanos durante las décadas de 1960, 1970 y 1980 bajo la doctrina del “enemigo interno”. En 2001 fue renombrada como Instituto del hemisferio occidental para la cooperación de la seguridad (Whinsec).

Santiago Mayor

La fuente original de este artículo es [Resumen Latinoamericano](#)
Derechos de autor © [Santiago Mayor](#), [Resumen Latinoamericano](#), 2019

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Santiago Mayor](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those

who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca